
潘庆华，这位
被吴曦、吉翔等原
江苏队球员亲切称
为“潘叔”的队医，
在江苏队工作了整
整20年。在接受本
报采访前一天，一
向严谨细致的他，
提前要来了采访提
纲，密密麻麻手写
了三大页纸。“自己
做好准备，心里也
踏实。”潘庆华笑着
对记者说道。

从2001年3月
进入江苏队工作，到
2021年3月江苏队
解散，潘叔从34岁
干到了54岁。随后
两年，他帮助昆山队
冲超，却再次见证了
一支球队的消散。
如今潘叔准备自己
开个工作室。过去
22 年的经历，
回忆起来，
潘庆华“感
慨良多”。
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球员有伤千万不能拖
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潘庆华清晰记得，2001年3月 12
日晚上，有同学打了个电话给他。“我
学长原本在江苏队做队医，他准备辞
职，走之前向俱乐部推荐了我，问我愿
不愿意去。”潘庆华回忆道。

潘庆华毕业于原南京中医学院针
灸系推拿专业，1989年毕业后一直在南
京云台山硫铁矿职工医院工作，其间曾
担任医院领导多年。面对去江苏队的
机会，他没有过多犹豫。当年3月13日
一早，他就从河定桥坐班车赶往江宁足
球基地，和球队会合，当时和他对接的
是时任俱乐部常务副总的郑明，以及助
理教练杨祖培。就这样，潘庆华和江苏
队结缘，没想到一干就是整整20年。

“江苏队解散”，是每个关心江苏
足球的人永远的痛，但既然采访的是
老江苏队工作人员，这样的话题，无法
回避。潘庆华陷入了沉思，红了眼眶，
随后，潸然泪下……此情此景，无法不
令人动容，曾因江苏队停运而在深夜
悲泣的记者，亦忍不住泪洒现场。

他不禁哽咽：“……工作了20年
的球队，说没就没了，我自己那段时
间，可以说寝食难安。而且，多好的一
批球员啊，他们今后怎么办？”

他回忆起2021年 2月28日苏宁

发布停运公告后，球队上下仍盼望有
转机，教练组和球员们在江宁基地自
发训练的情景，他和球员们一起度过
了那煎熬的一个月，直到3月29日确
认了无可挽回的命运。潘庆华说道：

“当时大家都完全是自发去，就盼着球
队能够不解散，大家还能在一起。当
一切结束，吴曦作为队长，给我们工作
人员包了个大红包，其实表达的也是
对我们最后和球队一起坚守的感谢。”
对于吴曦、吉翔、周云这些江苏队的股
肱之臣，他也赞不绝口：“我这么多年
来的工作得到了球员们的认可和尊
重，同时我也发自内心地觉得他们都
很好，很关心我们。”

在江苏队20年，潘庆华印象最深
的场景，还是球队拿到的那几次重要
冠军，包括2015年足协杯、2020年中
超冠军。他也提及，自球队解散后，当
时球队包括教练组、球员、工作人员在
内的微信大群，约定了“永不解散”，大
家时不时会在群里交流，每当有球员
在他乡取得重要成绩时，大家也都会
祝贺；大家还都会每年在南京重聚一
次，只要没有特别的事，所有人都会尽
量参加。“我们的凝聚力一直都没
变。”潘庆华说道。

在江苏队20年，潘庆华和每一位执教江苏队
的主帅都配合得不错，他工作一来心细，二来责任
心很强，对球员、教练组负责，所以也和期间的每
一任主帅都相处融洽。

江苏队历任主帅，哪几位给他留下的印象
最深呢？潘庆华表示：“主要还是几位在江苏队
执教时间比较长的，有段时间球队换帅比较频
繁，几乎一年一任，总体说来，像几次救火的廖
萨、带队冲超并执教三年的裴恩才、带队获得

超级杯冠军并首次打入亚冠的德拉甘、拿到足
协杯冠军的佩特雷斯库、获得中超冠军的奥拉罗
尤，让我印象最深。”

这其中，距今最遥远的主帅，恐怕就是廖萨

了，但潘庆华这些年和廖萨依然保持着联系。
2001年，潘庆华刚进队时，廖萨是时任主帅，虽然
当赛季才打了两轮，廖萨就因“冲A压力过大”而
辞职，但随后几年，廖萨几次又回到江苏队执教，
在江苏球迷心中口碑颇佳。

潘庆华回忆：“他虽然脾气比较暴躁，但是我们
相处下来，我感觉他人还是很好的。因为他当时也
是一个人孤身在外，年纪也大，那时候我和他的翻译
张国清也相处愉快，有时候就一起去他房间，给他按
摩放松，一起聊聊天，其实也是缓解他的压力。那时
候，我给队员们治疗完就会去他那儿，从他那儿出来
又会给队员们去按摩放松。人与人相处，还是需要
相互尊重、相互照顾，别人也会一直感念着你。”

后来，廖萨因为处理个人事务，差不多每两年还
会回一趟中国，来的时候都会请潘庆华去他住的酒
店喝喝茶、聊聊天。而潘庆华也会带上绿茶给“乌克
兰老头”送去，大家一直都保持着很好的关系。

至于带队获得中超冠军的奥拉罗尤，潘庆华
直接向记者展示了他们工作人员的一个小群，群
名叫做“熊熊粉丝群”：“奥拉罗尤不是像‘熊大’
嘛，我们直接就把群名这样写，我们所有工作人员
都是他粉丝，相处特别好。”这个包含16位工作人
员的小群，活跃度也非常高。

除了几位长时间执教的功勋教练，潘庆华也提
到了高洪波：“从我来看，高指导从为人处事、执教能
力等各方面来说，都是比较严谨的，是一位好教练。”

科班出身的潘庆华，在进江苏队之
前就有十几年一线医务工作经历，而他
的医术也是有口皆碑。他和记者分享
了在昆山队工作时的一个小故事：“这
是年轻球员的教训，遇到伤病千万不要
拖，一定要第一时间去治疗。”

原来，当时昆山队的阿卜在训练的
时候被队友顶了一下大腿，他当时以为
是硬伤，没有在意，而且当天他自己还
去加练。结果，晚上疼了一夜，第二天
吃早饭时正好被潘庆华看到，一看，晚
了！大腿里面血肿已经鹅蛋大小，随后
赶紧去医院做B超看骨科，医生建议做
手术把血肿开了。如果做手术，对于球
员今后的职业生涯可能会有些影响的。

后来，潘庆华下了大力气，用保守
治疗的中医手法，每天给阿卜进行针
灸、按摩、冰敷热敷、灯烤等一系列治
疗，阿卜疼得受不了，却也边哭边咬牙
坚持，最终经过20天的努力，血肿消
了，身体没有受到太大的影响。

回忆起江苏队的球员，潘庆华印象

中受伤病影响较大的一个是杨家威，会
“肩关节习惯性脱臼”；还有吴曦，几乎
身上每一处都有过伤，“太拼了”；队中
也确实有几乎不受伤的球员——特谢
拉，他受过的最大的伤可能就是有一次
大腿肌肉拉伤……

潘庆华说，如果“受伤”包括身体
上和心理上两种的话，恐怕冯伯元是

“最受伤”的一位。冯伯元和我一样经
历了江苏队和昆山队两支球队的解
散，而在上赛季中甲末段，他也在争抢
头球时受到了严重的伤病。“手术是在
上海华山医院做的，伤还是是比较严
重的，后来只能慢慢恢复。他意志力
挺强的，因为受伤之后他直接问我，潘
叔我还能不能踢了？我说，你放心，只
要自己刻苦锻炼，力量再练上去，你还
年轻，踢球的机会还多。前几天知道
他去河南建业了，所以我也为他开心，
因为之前也听说几家俱乐部找过他，
他和原来的昆山主帅萨尔科重聚，主
教练信任他，挺好的。”潘庆华说道。

昆山队未通过准入后，和球员、工作人
员的解约赔偿也颇受外界关注。作为当事
人之一，潘庆华表示：“从我了解到的信息来
看，有合同的队员他们已经处理过了，部分
赔偿已经到位了，像我们工作人员和教练，
赔偿也达成了协议，虽然与我们的预想值有
一定差距，但在大家相互能接受的前提下，
我们还是签了协议，算得上好聚好散。”

潘庆华在朋友圈中写道：“虽再也
不能‘你我共昆山’，还是要感谢两年来
一起合作的教练、工作人员、球员和俱
乐部，‘路漫漫其修远兮，吾将上下而求
索’，后面工作重点是发挥余热，由球队
向服务社会群体转移，依然积极推进运
动损伤的预防、治疗和康复，同时欢迎
新老朋友的咨询、医疗。‘医者仁心’始
终是我从医的宗旨！”

接下来，潘庆华准备开设自己的医
疗工作室。“其实那时江苏队解散之后，
也有好多朋友劝我开个工作室，面向社
会大众，把针灸、按摩、理疗等特长发挥
出来，并普及运动损伤的预防、治疗与康
复，只是后来又去了昆山了，说实话跟那
些年轻人在一起也开心，自己心态也
好。但昆山队解散，尽管还有人邀请我，

我也确实没心思再去别的俱乐部了。工
作室已经开始装修，应该不久后就要开
张。”

潘庆华的爱人已经退休，大女儿有
两个小孩，小女儿正在读研。这么多年，
潘庆华的工作离不开家庭的支持。到了

“含饴弄孙”的年纪，他其实也想多陪陪
家人了，开个人工作室，不用“走南闯
北”，是一个不错的选择。

22年的从业经历，潘庆华对中国职业
足球的看法或许值得借鉴：“其实从2001
年到2011年，中国足球各方面还是比较平
稳的。但自从‘金元足球’起，各界对中国
足球的期望都进一步高涨，希望中国足球
能够再上升一个高度，但有些情况其实和
当下的实际水平是并不相符的。某种程
度上来说，目前大众已逐渐回归理性。从
俱乐部层面来看，仍需完善各方面的管
理。毫无疑问的是，无论是足协还是俱乐
部，规章制度的健全与执行将是长远的目
标，任重而道远。”

“潘叔”最后表示他仍会心系足球：
“我的遗憾是没有去过国字号，如果国字
号球队召唤，我真的愿意去，这是荣誉，我
义不容辞，期待今后能有这样的机会。”

吴曦离开前给我发了红包

和历任教练都能融洽配合，人与人要互相尊重


